



BOLETÍN  
DE LA ACADEMIA  
NACIONAL DE HISTORIA

Volumen XCVI N° 198  
Julio-diciembre 2017  
Quito-Ecuador



# **BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCV  
Nº 198**

**Julio–diciembre 2017  
Quito–Ecuador**



ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

DIRECTOR:	Dr. Jorge Núñez Sánchez
SUBDIRECTOR:	Dr. Franklin Barriga López
SECRETARIO:	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
TESORERO:	Hno. Eduardo Muñoz Borrero
BIBLIOTECARIA-ARCHIVERA:	Mtra. Jenny Londoño López
JEFA DE PUBLICACIONES:	Dra. Rocío Rosero Jácome
RELACIONADOR INSTITUCIONAL:	Dr. Vladimir Serrano Pérez

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCV

Nº 198

Julio–diciembre 2017

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

ISSN Nº 1390-079X  
e-ISSN Nº 2773-7381

Portada

Monumento a Vicente Rocafuerte  
en la ciudad de Guayaquil

Diseño e impresión  
PPL Impresores 2529762  
Quito  
landazurifredi@gmail.com

enero 2019

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

## INFORME DE ACTIVIDADES DEL DIRECTOR DE LA A.N.H. Período julio de 2016 a julio de 2017

Jorge Núñez Sánchez<sup>1</sup>

Apreciados colegas:

En octubre de 2015, al terminar mi primer período como Director de esta institución, ustedes tuvieron la bondad de elegirme para un nuevo ejercicio directivo. Luego, el viernes 13 de enero de 2017, de acuerdo a la Disposición Transitoria del nuevo Estatuto, tuvimos nuevas elecciones institucionales, en las que fue electo el actual Directorio de nuestra entidad, que durará en sus funciones hasta enero de 2019. A consecuencia de ello, cumplo con el deber de informar a ustedes sobre los esfuerzos que el equipo directivo y administrativo que presido ha cumplido en el último año al servicio de la Academia Nacional de Historia y de la nación ecuatoriana.

En general, hemos seguido adelante con el empeño de sacar a nuestra Academia de su antiguo sopor y ponerla a marchar al ritmo de los tiempos actuales, para responder a las grandes expectativas que el país se ha formado respecto de ella. Con esta finalidad, hemos continuado ocupándonos de la tarea de *nacionalizar la labor institucional*, extendiéndola a todas las provincias del país. Aunque este objetivo todavía no ha sido alcanzado, es satisfactorio comprobar que al momento son ya veintiuna las provincias representadas en la membresía de nuestra entidad.

Un empeño sostenido ha sido la *democratización de la membresía* institucional, pero sin perder de vista la profesionalización de ésta. Durante el largo centenario de existencia de nuestra Academia, sus miembros fueron reclutados de modo general entre las élites sociales, llegándose a dar el caso de que la posesión de un apellido de renombre llegara a ser más importante que la posesión de títulos u

---

<sup>1</sup> Director de la Academia Nacional de Historia

obras publicadas. Así, aunque sus estatutos no lo prohibían, estaba limitada de hecho la inclusión de gentes salidas de la entraña popular o proveniente de los pueblos originarios.

Ahora nos hemos esforzado para incorporar a nuestra academia a los primeros intelectuales indígenas y afrodescendientes, cuidando de que los candidatos tuvieran una formación académica adecuada y un notorio interés por la historia, así fuese que no poseyeran titulación en ciencias históricas. Era indispensable dar este paso para romper el cerco de marginación y olvido que pesaba sobre los indígenas y afros ecuatorianos, quienes eran vistos, cuando más, como objetos de estudio, pero no como sujetos del quehacer historiográfico y como estudiosos de su propia historia.

### **Incorporación de nuevos Académicos Correspondientes**

Fuera del campo específico señalado, ha continuado la ampliación de nuestra membresía y hasta la presente fecha se han posesionado trece nuevos Miembros Correspondientes, propuestos por la matriz o por los capítulos provinciales. Ellos son:

- Lic. Felix Paladines Paladines, 20 de octubre de 2016, con el tema: "Reflexiones sobre la Historia de la Cultura Loja". Acto realizado en Loja.
- Ing. Numa Maldonado Astudillo, 20 de octubre de 2016, con el tema "Visión Del Hombre Temprano en Loja". Acto realizado en Loja.
- Lic. Galo Mora Witt, 26 de octubre de 2016, con el tema: "La Izquierda ecuatoriana en el siglo XX".
- Arq. y MSc. Oswaldo Páez Barrera, 10 de noviembre de 2016, con el tema: "El estilo neoclásico y otros revivals en la arquitectura del Ecuador".
- MSc. Olivia Cortez Bonilla, 22 de noviembre de 2016, con el tema: "Evolución de la identidad étnico cultural del Pueblo Afroecuatoriano".

- Lcda. María Clara Sharupi, 22 de noviembre de 2016, con el tema: "La poesía amazónica Shuar: trascendencia en dos cosmovisiones".
- MSc. Pascual Yépez Morocho, 22 de noviembre de 2016, con el tema: " Qhapaq Ñan: Red vial de reencuentro e integración de los pueblos de la región andina".
- Dr. Marco Robles López, 25 de noviembre de 2016, con el tema: La historia: testimonio de la gran aventura humana".
- MSc. Pablo Núñez Endara, 9 de marzo de 2017, con el tema: "Ecuador. Institucionalidad y política exterior de la República".
- Dr. David Vela Lombeida, 3 de mayo de 2017, con el tema: "La Ilustración en la Real Audiencia de Quito".
- Lic. Carlos Iza Terán, 8 de junio de 2017, con el tema: "La adopción del Sistema Decimal Francés en Ecuador a mediados del siglo XIX y la moneda de 50 francos oro".
- Lic. Víctor Hugo Arellano Paredes, 26 de junio de 2017, con el tema: "Las Milicias de Guayaquil: el Regimiento de Pardos". Acto realizado en Guayaquil.
- Sr. Hugo Idrovo Pérez, 30 de junio de 2017, con el tema: "Manuel J. Cobos y su tiempo. La colonización definitiva de las Islas Galápagos. 1879 - 1904". Acto realizado en Puerto Baquerizo, capital de la Provincia de Galápagos.
- Dr. Pedro Reino Garcés, 1 de septiembre de 2017, en el tema: "Senderos Históricos de Patate". Acto realizado en la ciudad de Patate, PProvincia de Tungurahua.
- Emb. Luis Narváez Rivadeneira, 7 de septiembre de 2017, con el tema: "Ecuador: miembro no permanente del Consejo de Seguridad".
- Dr. Oswaldo Redrován Samaniego, 21 de septiembre de 2017, con el tema: "Injerencia militar en el proceso constitucional ecuatoriano".
- Lcdo. Gregorio de Larrea Proaño, 28 de septiembre de 2017, con el tema: "Curiosidades sobre Patriotas, Próceres y Prohombres".
- Dr. Jorge Ortiz Miranda, 29 de noviembre de 2017, con el tema: "Ambato un baúl de recuerdos Históricos".

- Dr. José Manuel Castellanos, 5 de octubre de 2017, con el tema: "Canarias en Ecuador".
- Dr. Simón Valdivieso Vintimilla, 6 de octubre de 2017.
- También se incorporó a nuestra membresía, el 11 de noviembre de 2016, el Dr. Julio César Chamorro Rosero, Director de la Casa de Montalvo en Ipiales, Colombia, en calidad de Miembro Correspondiente Extranjero. El tema de su discurso fue: "La Historia que nos une". La bienvenida estuvo a cargo del Director de la Academia, en un solemne acto celebrado en el auditorio del Banco de la República de Colombia, en Ipiales.

En fin, se encuentra en trámite la posesión de algunos miembros electos, entre los que consta el doctor Manuel Miño Grijalva, ilustre historiador ecuatoriano residente en México, que ha enviado ya su discurso de incorporación para que se publique en nuestro boletín, con lo cual se perfeccionará su pertenencia académica.

### **Académicos Numerarios**

- Dr. José Echeverría Almeida, 8 de septiembre de 2016, con el tema: "Historia de la Arqueología Ecuatoriana: del coleccionismo a una investigación transdisciplinar".
- MSc. Juan Carlos Morales Mejía, 14 de septiembre de 2016, con el tema: "Ibarra, destino de mar",
- Sr. Diego Moscoso Peñaherrera, 15 de septiembre de 2016, con el tema: "El honor primero. Duelos de honor en el Ecuador".
- Dr. Leonardo Barriga López, 15 de septiembre de 2016, con el tema: "José Ignacio Flores de Vergara y Ximénez de Cárdenas. Presidente de la Real Audiencia de Charcas".
- Dra. Libertad Regalado Espinoza, 29 de septiembre de 2016, con el tema: "El ceviche de los dioses y el poder de la spondylus en las sociedades precolombinas".
- Dr. José Carlos Arias Álvarez, 20 de octubre de 2016, con el tema: "La mente más maravillosa"
- Ing. Bing Nevárez Mendoza, 31 de octubre de 2016, con el tema: "Zambaje y evangelización en la Esmeraldas colonial: estrategias, sobrevivencia y olvido. 1577 - 1737".

- MSc. Bayardo Ulloa Enríquez, 12 de noviembre de 2016, con el tema: "Población esclavizada en la historia colonial del Valle del Río Mira".
- Prof. Voltaire Medina Orellana, 24 de noviembre de 2016, con el tema: "Machala - Girón - Cuenca: la ruta de la libertad, la soberanía y la dignidad"
- Dra. Guadalupe Soasti Toscano, 1 de diciembre de 2016, con el tema: "Manufactura textil y mercado en la economía quiteña del siglo XVII".
- MSc. Manuel Espinoza Apolo, cuya posesión se halla en trámite.

Cabe destacar que casi todos estos actos de ascenso a numerarios han sido realizados en el lugar natal o de residencia de los nuevos académicos, con lo cual se ha reafirmado la política de descentralización de nuestra Academia y se ha proyectado su acción a todo el territorio nacional.

## **Decesos**

En el período reseñado se ha producido el deceso de Don Enrique Muñoz Larrea, quien fuera otrora académico numerario de nuestra institución.

Igualmente el de don Leonardo Moncayo Jalil, Académico Honorario, fallecido el 9 de julio de 2017.

## **Homenajes**

Nuestra entidad organizó o participó en este lapso en algunos homenajes, que fueron:

- Homenaje a Garcilaso de la Vega Inca, evento conjunto con el Ministerio de Cultura y Patrimonio y la Embajada del Perú en Ecuador, realizado en el antiguo Círculo Militar, el 8 de diciembre de 2016.

- Homenaje póstumo a la historiadora Piedad Peñaherrera de Costales, realizado en nuestra propia sede, el 15 de diciembre de 2016.
- Participación en el homenaje al Sr. Dr. Manuel Badillo Villagómez, realizado en la Casa de la Cultura Ecuatoriana Matriz, el 29 de junio de 2017. Llevó la representación institucional el Dr. Franklin Barriga López, Subdirector de la Academia.
- Finalmente, debo informar a ustedes sobre el homenaje que nos hallamos preparando a la memoria del gran héroe de la independencia Coronel Carlos Montúfar y Larrea, con ocasión del Centenario de su fusilamiento por los realistas. Este homenaje incluirá dos partes: la primera será el desvelamiento del hermoso monumento que nuestra Academia ha levantado en su honor en el jardín delantero de la Casa Alhambra, contando para ello con la colaboración de la familia Barba Freile, que donara el busto de piedra, y la segunda parte consistirá en la presentación de un Libro de Homenaje editado por nuestra institución, que recoge una colección de nuevos estudios sobre la vida y obra de este notable personaje, elaborados por algunos de nuestros académicos.

## Publicaciones

Pese a las limitaciones impuestas por la falta de presupuesto, en estos meses han salido a la luz algunas publicaciones de significación, unas de edición propia y otras coeditadas con importantes editoriales. Las nombro a continuación:

- *El Ecuador en la Historia*, del Dr. Jorge Núñez Sánchez, publicada en coedición con la Casa de la Cultura Ecuatoriana.
- *Leyendas y mitos ecuatorianos*, del Dr. Franklin Barriga López, publicada en coedición con la Casa de la Cultura Ecuatoriana.
- Edición digital del libro *De patria criolla a república oligárquica*, financiada por el propio autor y donada a nuestra Academia.
- *Boletín* N° 193, correspondiente al período septiembre-diciembre de 2015.
- *Boletín* N° 194, correspondiente al período enero-junio de 2016.

- *González Suárez: la Patria y la Academia*, biografía de nuestro ilustre fundador escrita por el Dr. Franklin Barriga • López, Subdirector de nuestra institución. (Obra que se presenta el día de hoy).
- *Libro de Homenaje a Carlos Montúfar*, obra que será presentada en los próximos días.

## Presentación de libros

Participamos en la presentación del libro *General Julio Andrade. Paz, consuelo, victoria*, realizado en la Casa de la Cultura Ecuatoriana, el 6 de julio de 2017. En nuestro local se presentó, el 21 de septiembre de 2017, el libro *Relaciones bilaterales entre Chile y Ecuador. La construcción de la amistad paravecinal. 1880-1910*, de autoría del historiador chileno doctor Claudio Tapia Figueroa.

## Congresos y Simposios Científicos

En nombre de nuestra Academia y por invitación especialísima de la Academia de Ciencias de Francia, participamos en los actos realizados por los 350 años de su fundación y en particular en el “Día Mundial de la Ciencia”, que tuvo lugar en París, el 27 septiembre de 2016. Una medalla conmemorativa y varias publicaciones de igual tenor dan testimonio de nuestra presencia en tales actos, que han venido a remarcar la antigua amistad intelectual entre Francia y Ecuador.

En cooperación con la Asociación de Historiadores Latinoamericanistas Europeos (AHILA) y la Universidad Central del Ecuador, nuestra academia organizó el Congreso internacional de Historia “La Modernidad en cuestión: confluencias y divergencias entre América Latina y Europa, siglos XIX y XX”, que se realizó entre el 26 y el 28 de octubre de 2016. Se trató de un gran evento internacional, al que asistieron alrededor de 400 historiadores del mundo entero, para tratar una amplia e interesantísima agenda científica. El equipo organizador del evento estuvo presidido por nuestra colega Dr. Rocío Rosero Jácome. La memoria científica del evento fue reco-

gida en un libro digital editado por nuestra Academia y un libro de Antología de ponencias impreso por la Universidad Central del Ecuador, publicaciones que todavía pueden ser solicitadas por nuestros colegas.

Entre el 16 y el 18 de noviembre de 2016 se realizó el Segundo Simposio de Historia Norecuatoriano-Surcolombiano, evento organizado en colaboración con la Academia Nariñense de Historia y que tuvo como sede la ciudad de Ibarra. Contó con la participación de un buen número de historiadores de ambos países y la asistencia de buen público local. Se efectuó en el auditorio del Palacio Municipal de Ibarra, gracias a la colaboración de la Dirección de Cultura de esa municipalidad, entonces liderada por nuestro colega Juan Carlos Morales Mejía.

Con el fin de mostrar al público capitalino nuestras instalaciones y servicios, se realizó una Casa Abierta de la Academia Nacional de Historia, del 19 al 21 de abril de 2017.

Hace pocas semanas, el 28 de junio de 2017, tuvo lugar el Simposio de Historia organizado por nuestro Capítulo Guayaquil, que contó con las disertaciones históricas de los doctores Xavier Garraicoa Ortiz, Jaime Damerval Martínez y Víctor Hugo Arellano Paredes. Nuestro directorio estuvo representado por el Subdirector de la Academia, Dr. Franklin Barriga López, quien tuvo una lucida intervención.

El 23 de junio pasado, por invitación del Gobierno Autónomo Provincial de Pichincha, participamos en el Encuentro Académico “Somos Pichincha”, con la ponencia titulada “Hoya de Guayllabamba, territorio de historia y cultura”, evento realizado en la casa Egüez.

## **Convenios suscritos**

Durante estos meses se han negociado y suscrito algunos acuerdos de cooperación institucional que tienen significativa importancia.

Así, se suscribió la renovación del Convenio de Cooperación Institucional entre la Academia Nacional de Historia y la Asamblea Nacional. Éste nos permitirá cooperar con el poder legislativo para el desarrollo de investigaciones, publicación de libros y organización de eventos.

De otra parte, en cumplimiento de nuestras responsabilidades, hemos informado al Ministerio de Cultura sobre la situación del Comité de Conmemoraciones Cívicas, cuya Secretaría Permanente fuera encargada a nuestra entidad mediante un Convenio Inter-Institucional suscrito a mediados del año 2016. Y hemos informado al Gobierno Nacional sobre las celebraciones pendientes y por venir, entre las que destacan el Centenario de la muerte de nuestro fundador, Mons. Federico González Suárez (2017) y el Bicentenario de la muerte en destierro del Presidente de la Junta Soberana de Quito, don Juan Pío Montúfar, marqués de Selva Alegre (2018).

## Los Capítulos Provinciales

Entidades de gran importancia son para la Academia Nacional de Historia sus capítulos provinciales, que, según disposición estatutaria, se organizan ahí donde existan cinco o más académicos de la historia. Al momento existen los capítulos de Guayaquil, Cuenca, Manabí y El Oro. Salvo el de Cuenca, que nunca llegó a funcionar regularmente, todos los demás funcionan debidamente y laboran con gran entusiasmo.

El Capítulo El Oro, dirigido por el profesor Voltaire Medina Orellana, es el más joven de todos ellos; empero, ha publicado ya tres números de su propio Boletín, que recoge estudios de historia local, regional y nacional. Igualmente ha organizado varios eventos académicos regionales, en los que inclusive han estado presentes algunos historiadores del norte del Perú, y ha montado una Cátedra Permanente de Capacitación Histórica, a donde hemos sido invitados para exponer los temas de “La investigación histórica y las fuentes” y “La historia oral, métodos y alcances”.

El Capítulo Guayaquil, bajo la acertada conducción del Comandante Mariano Sánchez Bravo, continúa su plena superación, ha promovido la incorporación de nuevos miembros y está preparando el lanzamiento de un número extraordinario de nuestro Boletín institucional, que saldrá a luz próximamente. Hace pocas semanas, como hemos indicado antes, ha organizado el Primer Simposio de Historia Guayasense.

El Capítulo Manabí también ha tenido una vida activa, que últimamente se ha visto disminuida por los efectos tremendos del terremoto de 2016. Superando dificultades, ha organizado un gran archivo fotográfico de la provincia, ha participado en la preparación de nuestros libros colectivos y algunos de sus miembros han escrito libros.

Sigue siendo tarea pendiente la consolidación y reactivación de nuestro Capítulo Cuenca, que exige un esfuerzo conjunto de los órganos directivos de la Academia y los mismos académicos azuayos.

De interés para nuestra entidad ha sido la creación legal del nuevo “Centro de Estudios Históricos de Los Ríos”, promovido por nuestro académico Leonardo Caicedo Aldaz y actualmente presidido por el Dr. Vicente Icaza, con el objetivo de que los más prestigiosos intelectuales riosenses se vinculen a él para laborar en el estudio y difusión de su historia regional y local.

Como ustedes conocen, estos centros son un mecanismo de promoción de las ciencias históricas que nuestra institución crea en aquellas provincias donde no hay condiciones para crear un capítulo, pero existe interés por el estudio de la historia. Están constituidos por nuestros académicos de la región y otros intelectuales de la provincia.

Precisamente en colaboración con este Centro Regional nuestra Academia está organizando el Primer Simposio de Historia Riosense, que tendrá lugar entre el 1 y 5 de octubre de 2017, en las ciudades de Quevedo, Puebloviejo y Babahoyo.

## **Mantenimiento del edificio sede**

Con recursos propios hemos realizado algunos arreglos en la Casa Alhambra, sede de la Academia, tales como el cambio de pisos destruidos por la humedad, arreglo e impermeabilización de techos y otras labores regulares de mantenimiento del edificio.

## **Dificultades y ayudas generosas**

Las dificultades creadas por la reiterada tardanza del Estado en la entrega del presupuesto institucional nos han enfrentado durante varios meses a un panorama crítico. Ello ha frenado el desarrollo de proyectos mayores y ha impuesto un retardo en la publicación de nuestros boletines y libros. Naturalmente, esto ha llevado a los directivos académicos a redoblar esfuerzos y gestiones ante diversos poderes del Estado, con miras a obtener la entrega regular de los recursos presupuestarios y también a incrementarlos, puesto que la actual asignación estatal, dispuesta por nuestra Ley Constitutiva y sus reformas, es realmente ínfima frente a las responsabilidades que ese mismo estatuto legal nos asigna.

En honor a la verdad, debemos informar que en el peor momento de nuestra crisis, cuando ya no disponíamos de fondos para pagar la nómina de empleados y las planillas de servicios, nuestra institución recibió una generosa ayuda económica de la Corporación SANRIB, entidad ecuatoriana de investigaciones y negocios, presidida por el Sr. Bolívar Sánchez Ribadeneira. Ello nos ha permitido sostener el funcionamiento institucional hasta que llegue la asignación estatal. Por lo expuesto, en aplicación de nuestro Estatuto, el Directorio institucional ha resuelto proponer a la Junta General el otorgamiento de la calidad de Benefactor de la Academia al Sr. Bolívar Sánchez Ribadeneira, Presidente de la mencionada Corporación.

Ventajosamente, casi al cerrar la redacción de este informe, hemos sido recibidos por las autoridades del Ministerio de Educación, quienes nos han manifestado el beneplácito con que miran la labor de nuestra Academia en beneficio de los altos intereses nacio-

nales. Con ellos hemos identificado mecanismos de solución para el problema presupuestario del presente año. En concreto, se nos ha ofrecido una inmediata remisión del presupuesto del año 2017, el incremento de recursos en la asignación estatal a partir del año 2018 y la pronta suscripción de un nuevo Convenio Interinstitucional entre este Ministerio y nuestra Academia, en el que se reformen los términos de inversión de los recursos estatales que han sido fijados por esa secretaría de Estado.

Por su parte, el señor Ministro de Cultura nos ha asegurado que está presto a atender los requerimientos financieros de la Secretaría Permanente del “Comité Nacional de Conmemoraciones Cívicas”, encargada a nuestra Academia mediante Convenio Interinstitucional suscrito el año anterior con esa cartera de Estado.

Si estas ofertas tienen adecuado cumplimiento, como confiamos en que sucederá, nuestra institución podrá manejarse en el futuro con un firme y sostenido ritmo de desarrollo, al servicio de los más altos intereses de la nación.

Es todo cuanto puedo informar a ustedes al cumplirse este nuevo aniversario de nuestra institución, que marca sus ciento ocho años de existencia.

Quito, 24 de julio de 2017

## HOMENAJE LA DOCTORA AMÉRICA IBARRA PARRA

Jorge Núñez Sánchez<sup>1</sup>

Señoras y señores:

Este es un acto especialísimo, que tiene tanto de formalidad académica como de culto a la amistad.

De una parte, es un acto en el que nuestra Academia Nacional de Historia reconoce los méritos intelectuales y profesionales de alguien como la doctora América Ibarra Parra y deja constancia pública de ello. Y tenemos varias razones para hacerlo, entre las que quiero mencionar las siguientes:

Una es que nuestra homenajeadada es una mujer culta, galana escritora que se mueve como en casa propia en el campo de las ciencias sociales, gracias a su muy buena formación académica y a su especialísima vocación por la cultura.

Otra razón es que ella ha escrito, como autora o coautora, varios estudios y artículos historiográficos, entre los cuales destaco una obra sobre el mítico y controvertido ex presidente doctor José María Velasco Ibarra.

En fin, a lo dicho hay que agregar su manifiesta amistad con nuestra institución, a la que ha ayudado largamente mediante la cobertura de sus actividades a través de la gran revista "Emprendedores", que ella edita en compañía de nuestro ilustre colega el doctor César Alarcón Costta. Mes a mes, edición tras edición, esta importante revista ecuatoriana cubre nuestras actividades fundamentales y las muestra en páginas agradabilísimas de ver y leer, que ilustran la mente y recrean la vista de los lectores.

Pero ello no solo es producto de una voluntad de servicio a la historia y la cultura, sino de un particular y manifiesto afecto suyo por nuestra institución. La hemos visto siempre tomando notas y fo-

---

<sup>1</sup> Director de la Academia Nacional de Historia

tografías de nuestros actos, que luego aparecen en magnífico formato impreso.

Todo esto, sin duda alguna, merece ser relevado con sincera gratitud, tanto porque es de justicia reconocer la generosidad ajena, cuanto porque hay que honrar a nuestros amigos que nos honran y benefician.

Razón tenía el Libertador Simón Bolívar cuando afirmaba que “la amistad es más valiosa que la fortuna”, porque la amistad es una riqueza superior que no se acaba ni se gasta, mientras que la fortuna es un acumulado que se evapora con facilidad al vaivén de las circunstancias.

Pero la amistad ganada y la gratitud debida no son los únicos motivos de este homenaje. Está junto con estas motivaciones otra de igual o superior valía: el reconocimiento a los méritos de una mujer de talla intelectual, que silenciosamente y sin alharaca ha ido acumulando un respetable sumun de conocimientos.

Graduada como Licenciada en Ciencias Políticas y Sociales en la Universidad Central del Ecuador, alcanzó luego el título de Doctora en Jurisprudencia y Abogada de los tribunales de la República en la misma universidad.

Quizá otra persona se hubiese conformado con tal formación profesional, pero ella siguió adelante, formándose en Ciencias de la Información y Comunicación Social, y especializándose en asuntos de gestión empresarial, mediante cursos recibidos en Ecuador, Colombia, México, Perú, Honduras, Guatemala, Venezuela, Chile, Argentina, Uruguay y España, lo que la capacitó para impartir, a su vez, otros cursos similares en Ecuador, Bolivia, Nicaragua, Paraguay y Colombia.

Mirada su existencia en forma cronológica, podemos apreciar que su formación profesional le ha permitido acceder a una respetable carrera intelectual y docente, de la que cito algunos hitos:

- Ayudante de Cátedra en Escuela de Derecho de la Universidad Central del Ecuador, en 1984.

- Directora del Proyecto “Capacitación Microempresarial”, dentro del Convenio Fundación Ecuatoriana de Desarrollo - Ministerio de Trabajo, 1986-1988.
- Directora de Capacitación y Proyectos, Miembro del Comité de Gestión de Fundación Ecuatoriana de Desarrollo, FED, 1986 - 2009.
- Conductora del Programa “Pequeñas Empresas, Grandes Negocios”, actual programa “Emprendedores” (asesoría empresarial) de Radio Quitumbe, actual RTU Radio, Quito, 1997 - 2015.
- Catedrática del Instituto Superior “Nuevo Ecuador”, Quito, 1999 -2000, 2010 - 2012.
- Directora de la Editorial Raíces de Quito, 1998 - 2014.
- Vicepresidenta de la Fundación de Amistad Española Ecuatoriana, FAEE, Madrid-España, 2001 - 2004.
- Editora y Directora de la Revista “Emprendedores”, de circulación nacional, entre 2003 y 2017, función en la que continúa.

A su vez, en el campo académico, ha alcanzado algunos lauros que merecen ser destacados:

- Miembro Fundador de la Academia de Escritores del Ecuador, en 2006.
- Miembro Honorario de la Sociedad Pedro Vicente Maldonado, de Riobamba, desde 2006.
- Miembro de la Sociedad Bolivariana del Ecuador, desde 2013, y Vicepresidenta de la misma, desde 2016.
- Miembro del Ateneo Ecuatoriano, desde 2016.

En fin, debo mencionar que entre sus libros y trabajos publicados figuran los siguientes:

- Libro *El desafío legal de la microempresa informal*, 1997.
- Libro “*Diez ideas para el emprendedor*”, 2011.
- Libro “*José María Velasco Ibarra en la Historia*”, coautora, 2012.
- Múltiples artículos y reportajes en la revista *Emprendedores*, de la que es directora y editora.

- Y varios Folletos de Capacitación Microempresarial en Contabilidad y Comercialización.

Esta notable suma de conocimientos y actividades ha sido, pues, la motivación fundamental de este reconocimiento académico por parte de nuestra institución, que abre la ruta para nuevas aproximaciones y vinculaciones académicas con la doctora Ibarra.

No deseo extenderme más. Reciba, querida amiga, el testimonio de nuestra gratitud institucional y nuestra amistad personal, expresados en este diploma y este acto público de homenaje a sus méritos intelectuales y a su labor cultural.

Quito, a 14 de septiembre de 2017

## INAUGURACIÓN DEL MOMUMENTO AL CORONEL CARLOS MONTÚFAR Y LARREA

Jorge Núñez Sánchez<sup>1</sup>

Nos hemos congregado esta mañana, bajo el bello cielo y el radiante sol de Quito, para asistir al desvelamiento de este monumento al coronel Carlos Montúfar y Larrea, sin duda el más grande líder político-militar de nuestra primera guerra de independencia, a quien su ciudad y su país le debían hace ya un largo siglo este homenaje, desde el 31 de julio de 1816, cuando nuestro héroe murió fusilado en Buga, población del valle del Cauca, por las fuerzas colonialistas que dirigía el sanguinario jefe español Juan Sámano.

Montúfar y sus fuerzas habían sido derrotados poco antes en la batalla de Cuchilla del Tambo, cerca de Popayán, mientras avanzaban hacia el Sur, con la intención de liberar el país quiteño del dominio español. Carlos logró huir de aquel triste escenario y andaba en busca de unirse nuevamente a las tropas patriotas, cuando fue capturado por los realistas y sometido a juicio sumarísimo, que lo condenó a muerte. Al morir tenía apenas treinta y seis años de edad.

La vida de Montúfar fue como una veloz saeta lanzada al viento, que cruzó rauda por sobre mares y continentes. Nacido en 1780, en una noble familia criolla de Quito, fue educado del mejor modo posible y a sus veinte años ya era bachiller por el Colegio Seminario de San Luis y maestro en filosofía por la Real y Pública Universidad de Santo Tomás. Luego se interesó por las Ciencias Naturales y recibió una buena formación de parte del naturalista español Anastasio Guzmán y del joven sabio quiteño José Mejía Lequerica.

Fue en esa circunstancia que conoció al afamado científico prusiano Alejandro de Humboldt, que llegó a Quito acompañado

<sup>1</sup> Actual Director de la Academia Nacional de Historia.

por el botánico francés Aimé Bompland. Ambos fueron huéspedes de su padre, don Juan Pío Montúfar y Larrea, II marqués de Selva Alegre, y ello propició la amistad entre el joven Carlos y los visitantes europeos, a los que acompañó en varias de las exploraciones que realizaron por los volcanes y montañas de la región quiteña.

Cuando Humboldt y Bompland siguieron viaje hacia el Perú, lo hicieron acompañados por Carlos Montúfar, a quien su padre había decidido financiar los gastos de viaje hasta Europa. Y precisamente fue Montúfar quien llevó el diario de aquel viaje al Perú, que lo muestra como un acucioso e inteligente colaborador científico de esa expedición.

Este joven quiteño acompañaría luego a Humboldt y Bompland en su viaje del Perú a México y en sus recorridos científicos por el país azteca, tras lo cual viajaría con ellos a Cuba y visitaría los Estados Unidos, antes de llegar finalmente a Europa. Aquel largo viaje por el continente americano le permitiría conocer a los más importantes personajes de la ciencia y la economía mexicanas y a los más altos líderes políticos de la joven república estadounidense, de todos los cuales adquirió un formidable conjunto de ideas y experiencias.

Al llegar a Europa, Montúfar conocería en París al también joven Simón Bolívar y a otros personajes que más tarde formarían el Estado Mayor de la revolución de independencia hispanoamericana. Y mientras adquiriría una buena formación militar en el Colegio de Nobles de Madrid, tendría como compañero de estudios al futuro libertador del Sur, José de San Martín.

En esas circunstancias se produjo la invasión napoleónica a España y se inició la guerra de independencia española, en la que Montúfar participó como ayudante del principal jefe militar español, el general Francisco Xavier Castaños, quien venció a los franceses en la célebre batalla de Bailén. Ello le ganó a Castaños el título de Duque de Bailén y a Montúfar una condecoración y el grado de teniente coronel del ejército español. Para entonces habían pasado apenas seis años de su salida de Quito.

Pero el vuelo de esa rauda saeta no había terminado y tendr a su culminaci n con el regreso a Am rica. Por sus m ritos personales, Mont far fue escogido por la Regencia espa ola para actuar como Comisionado Regio en su pa s de origen, donde la Revoluci n Quite a hab a puesto en entredicho el dominio colonial. Su misi n era, pues, la de pacificar su pa s y encarrilarlo bajo el nuevo sistema constitucional que se estaba creando para todo el imperio espa ol.

Pero la tarea encomendada result  imposible de cumplir. El pueblo de Quito hab a radicalizado sus posiciones y, por su parte, las autoridades coloniales ejecutaron la brutal masacre del 2 de agosto de 1810. Todo eso termin  por arrastrar al Comisionado Regio a las filas de la insurgencia y convertirlo en un activo jefe militar revolucionario, que alcanz  una seguidilla de triunfos y estuvo cerca de derrotar a las fuerzas realistas. Empero, la presencia de numerosas tropas enviadas por el Virrey del Per  terminaron por volcar la situaci n a favor de los realistas y, finalmente, por llevar al colapso a la insurgencia quite a.

Derrotado en Ibarra, a fines de 1812, Mont far fue apresado luego y desterrado a Espa a, lográndose fugar de un presidio de Panamá y unirse a las fuerzas del libertador Sim n Bol var, a cuyas  rdenes combati  por alg n tiempo en calidad de miembro de su Estado Mayor. Mas la derrota de Cuchilla del Tambo puso fin a esa campaa y a esa vida de esfuerzos y combates.

Dos siglos despu s de la ejecuci n de Carlos Mont far, la publicaci n de esta obra constituye un homenaje a la egregia figura de este h roe nacional. Tambi n da cuenta de la sostenida labor de nuestra Academia en la preservaci n de su memoria hist rica, iniciada hace un siglo con la recuperaci n y traslado de sus restos mortales desde Buga hacia Quito y continuada hoy con la publicaci n de un libro conmemorativo en el bicentenario de su fallecimiento y la erecci n de este monumento conmemorativo, coronado por este hermoso busto donado a nuestra Academia, y a nuestro pa s, por don Alfonso Barba Chiriboga, pariente del h roe, y colocado sobre un pedestal dise ado por el arquitecto Juan Diego Fiallos y construido bajo la direcci n del arquitecto Roberto Chiriboga.

¡Gloria eterna a la memoria del coronel Carlos Montúfar y Larrea y de todos los héroes ignotos que lucharon contra el colonialismo y se sacrificaron por darnos Patria Libre!

Quito, 17 de diciembre de 2017



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

**Forma sugerida de citar este artículo:** Núñez Sánchez, Jorge, “INFORME DE ACTIVIDADES DEL DIRECTOR DE LA A.N.H. Período julio de 2016 a julio de 2017”, *boletín de la academia nacional de historia*, vol. XCV, N°. 198, julio – diciembre 2017, Academia Nacional de Historia, Quito, 2017, pp. 517-536.